
Интервью  

с ректором  Национального исследовательского Мордовского  

государственного университета им. Н.П. Огарёва  

Сергеем Михайловичем Вдовиным 

 

 
17 ноября 2020 г. исполняется 125 лет со дня рождения выдающегося русского 

мыслителя Михаила  Михайловича  Бахтина.  Первый  вопрос  связан с этой  датой. 

Сергей Михайлович, кто для Вас М.М. Бахтин? 

 

– Михаил Михайлович Бахтин – талантливый педагог, выдающийся ученый, гениаль-

ная личность. Человек, изменивший не только климат гуманитарных наук, но и нашей куль-

туры в целом. Его идеи – источник сил и вдохновения для нескольких поколений исследова-

телей.  

Имя Бахтина тесно связано с Мордовским государственным университетом 

им. Н.П. Огарѐва, и для меня, как руководителя вуза, важно создавать все условия для под-

держания заданного Бахтиным высокого уровня научных исследований. 

 

Как известно, М.М. Бахтин проработал в Мордовском университете почти чет-

верть века. С Вашим приходом на должность ректора начался новый этап в развитии 

бахтинского направления в вузе. В 2015 г. был открыт Центр М.М.  Бахтина, установ-

лен памятник мыслителю. С 2019 г. издается электронный научный журнал «Бахтин-

ский вестник». Все это привело к тому, что в настоящее время интерес к Саранску и 

университету возрос в несколько раз. Как Вы оцениваете уровень бахтинских достиже-

ний университета и какие перспективы видите в этом направлении? 

 

– История саранского бахтиноведения началась более 50 лет назад, когда в республи-

канской прессе появились отклики на монографии М.М. Бахтина его коллег по университету 

С.С. Конкина и А.М. Куканова. Более 30 лет назад, в октябре 1989 г., состоялись I Саранские 

Бахтинские чтения, и с этого времени бахтинские форумы – часть научной биографии уни-

верситета. В течение последних 5 лет сформировалась традиция «Дней Бахтина»: ежегодно 

осенью и весной в Центре М.М. Бахтина проходят встречи с бахтиноведами, исследователя-

ми-гуманитариями, к продолжающемуся диалогу также подключаются аспиранты и студен-

ты. В университете побывали профессора Московского государственного университета 

им. М.В. Ломоносова (Н.Т. Пахсарьян, В.И. Новиков), Института русской литературы (Пуш-

кинский Дом) (К.А. Баршт), с нами сотрудничают ученые из Европы, двух Америк (Галин 

Тиханов, Крейг Брэндист, Евгений Матусов, Шейла Грилло и др.) и Китая (Ван Хунчжан, Лу 

Сяо-хэ и др.). Свой вклад в развитие бахтиноведения вносят ученые нашего университета 

(Н.Л. Васильев, Н.И. Воронина, С.А. Дубровская, В.П. Киржаева, И.В. Клюева, А.А. Сычев и 

др.), которые активно работают с научным наследием мыслителя, мемориальным фондом 

Центра М.М. Бахтина и материалами архивов Мордовии, Москвы и Санкт-Петербурга, о чем 

свидетельствуют опубликованные работы.  

Если говорить о перспективах, то первое, на что я хотел бы обратить внимание, – это 

более активное вовлечение в бахтиноведение молодых исследователей. Пробуждение интере-

са к Саранску и университету не только как к месту, с которым связана научная и педагоги-

ческая деятельность Бахтина, но и как к научно-образовательному центру. Я думаю, что 

Центр М.М. Бахтина в сотрудничестве с гуманитарными кафедрами должен стать платфор-

мой для реализации образовательных и научно-исследовательских целей. Для этого необхо-



димо разрабатывать проекты в рамках летних и зимних школ и семинаров, а в ближайшей 

перспективе – открыть магистерскую программу и аспирантуру. Это тем более возможно, так 

как с Центром сотрудничают ведущие бахтиноведы, ученые из разных стран мира.  

 

В 2017 г. в Шанхае Мордовский государственный университет был назван местом 

проведения XVII Международной Бахтинской конференции. Наш университет сделал 

очень много для того, чтобы это событие состоялось, однако сложная эпидемиологиче-

ская обстановка вынудила перенести конференцию на 2021 г. 

 

– Я знаю, что наши коллеги очень тревожатся о том, сможет ли университет провести 

конференцию в следующем году. Мы разделяем обеспокоенность, следим за обстановкой в 

России и мире в целом. Самое важное для нас заключается в том, что в это непростое время 

основная идея конференции не исчезла. На конгресс поступило более 150 заявок со всего ми-

ра. Научный диалог мероприятия коснется широкого спектра актуальных проблем: от вопро-

сов современной рецепции и развития идей Бахтина в глобализирующемся мире до возмож-

ности диалога гуманитарных и естественных наук в поиске ответов на вызовы XXI столетия. 

Уверяю, мы сделаем все, чтобы конференция состоялась. В ближайшее время оргко-

митет выступит с официальным обращением к участникам конференции. Сейчас мы обдумы-

ваем разные варианты участия. Технологически наш университет имеет возможность органи-

зовать несколько онлайн-панелей для тех, кто не сможет приехать по тем или иным причи-

нам. Однако мы надеемся, что «живой» диалог состоится, и участники познакомятся с Саран-

ском – городом, в котором Михаил Михайлович Бахтин прожил почти четверть века, написал 

значительное число своих работ, включая окончательные редакции книг о Достоевском и 

Рабле. 

 

Сергей Михайлович, что бы Вы пожелали молодому поколению исследователей? 

 

– Смелости. Поиска. Открытий.  

Миру нужны новые знания, именно вам предстоит их развивать. Верьте в себя, верьте 

в свои самые смелые мечты и не бойтесь их воплощать. Напомню слова М.М. Бахтина: «Ни-

чего окончательного в мире еще не произошло, последнее слово мира и о мире еще не сказа-

но, мир открыт и свободен, еще все впереди и всегда будет впереди». 

 

Спасибо. 

 

Интервью провела С.А. Дубровская 


